

- 1.- ¿Qué se entiende por migración (humana)?
- 2.- ¿Cuáles son los factores que influyen en la decisión de migrar a Monterrey?
- 3.- ¿Cuáles son los tipos de migración?
- 4.- ¿Cuál es y en qué consiste la migración por secuencia?
- 5.- Se le presenta al migrante alguna alternativa de destino?
- 6.- ¿Cuáles son algunas de las ayudas o cooperaciones que recibe el migrante?
- 7.- ¿Cuáles son las secuencias del proceso de migración?

CAPITULO IV.

"MIGRACION A LOS CENTROS URBANOS"  
(MONTERREY).

1. INTRODUCCION.

La migración de grandes masas populares hacia los centros urbanos, plantea en la actualidad un serio problema. La ciudad de Monterrey y su área metropolitana, no han dejado de ser un centro de atracción en el proceso de migración, sobre todo de la gente del campo, los cuales, atraídos por las características del impulso económico, industrial y comercial, desean obtener para sí una parte del mismo.

Son variadas las causas y características de las decisiones de cada persona en su deseo de migrar a Monterrey; éstas deberán ser tratadas en este ensayo.

El enfoque que aquí se realiza, deja fuera toda posición partidista, a fin de lograr una mejor objetividad en los datos presentados. Por otra parte, el alumno tendrá oportunidad de expresar su opinión y precisar su posición al efectuar las discusiones correspondientes, en el salón de clase.

En fin, pretenderemos tratar el problema con todas sus características, de una manera real y objetiva.

2. MIGRACION.

Es un concepto adaptado al proceso que efectúan las personas al dejar su lugar de origen, para domiciliarse en otro.

En la actualidad, en México, grandes masas de población de los medios rurales (sobre todo) dejan sus lugares de origen para ir a buscar domicilio en los grandes centros --

urbanos.

En el presente estudio trataremos la migración a la ciudad de Monterrey, como caso concreto.

### 3. MIGRACION A MONTERREY (Elementos de decisión).

Los factores que influyen en la decisión de migrar a Monterrey son variados, como:

- a) Características de la Ciudad.
- b) Características personales del migrante.
- c) Causas o características generales.
- d) La migración de los solteros.

#### 3.1 *Características de la Ciudad.*

Monterrey se ha destacado como un centro de rápido desarrollo, sus actividades financieras han proporcionado un desenvolvimiento económico acelerado, durante un buen período de años. La industria, es otro polo de atracción al ofrecer expectativas de trabajo, que por otra parte, desea aprovechar todo inmigrante. Las grandes empresas son en gran parte uno de los motivos de los migrantes.

Todo en conjunto, ofrece sin duda una esperanza al inmigrante, de desarrollarse, y éste es uno de los factores que influyen en la decisión de migrar a Monterrey.

#### 3.2 *Características Personales del Migrante.*

El deseo personal del migrante, abarca hechos como: el grado de satisfacción con el empleo que tiene; la intención de superarse y brindarle una mejor oportunidad a sus hijos; su educación y los nexos de parentesco o amistad que mantiene con otros inmigrantes que ya se encuentran o desean también partir a la ciudad de Monterrey.

#### 3.3 *Causas o Características Generales.*

Algunas de las causas generales que deciden a última hora al individuo en su migración, se deben, por ejemplo: al despido de su trabajo, a las sequías en el campo (en su caso), al llamado urgente de un pariente o amigo para cubrir un trabajo o hacerse cargo de la familia, por ausencia o deceso de otro, etc.

#### 3.4 *La Migración de los Solteros.*

Este tipo de migración es de dos tipos:

- a) Cuando decide efectuar la vanguardia de la familia, y realiza el viaje de reconocimiento hacia donde los demás van a llegar; esto, cuando la alternativa de trabajo en su lugar de origen se terminó.
- b) Cuando son traídos en el contexto familiar, a participar de la experiencia de encontrar campo de desarrollo para cada uno.

En resumen, los migrantes toman la decisión de abandonar su lugar de origen por causas, principalmente, de trabajo, familiares, educacionales, buscando una superación o situación de acomodo familiar o personal.

### 4. TIPOS DE MIGRACION.

Es sorprendente las variantes de las formas de migración al igual que sus causas, pero genéricamente encuadran en tres tipos:

- a) Migración solitaria.
- b) Migración conjunta.
- c) Migración por secuencia.

#### 4.1 La Migración solitaria.

Es cuando el individuo viajó solo, sin que nadie más lo acompañara; además, que nadie haya venido antes o venga después. Esta migración es parecida a la de los solteros, en su primer parte, a excepción de que éstos (los solteros) vienen a formar un domicilio para los que van a llegar después.

#### 4.2 La Migración conjunta.

Es cuando toda la familia o gran parte de ella, efectúa el viaje para establecerse. Además de los familiares puede efectuarse esta migración con amistades; pero al igual que la anterior, nadie ha viajado antes ni viajará después del grupo.

#### 4.3 La Migración por secuencia.

Es aquella que se realiza en diferentes momentos, es decir, la familia ha viajado en partes y por lapsos de tiempo más o menos regulados, aún y cuando existen casos en que la última parte del conglomerado tardó años en trasladarse a la ciudad. En este caso, existen individuos que van a la vanguardia como el caso de los solteros; llegan, se establecen y a medida de las posibilidades de los dos grupos (el residente en la ciudad y el del lugar de origen) viaja el resto de la familia.

### 5. LA OCUPACION DE LOS MIGRANTES.

Los migrantes en su gran mayoría, tenían como empleo antes de migrar, el agrícola. La agricultura es la actividad que por lo general, desarrollaban los inmigrantes a la ciudad de Monterrey, aún y cuando existen otras actividades, tales como la industria, la construcción, el transporte, la minería. Este es el orden aproximado de actividades de donde proviene la población que llega a la ciudad con la finalidad de domiciliarse.

Puede llegar a pensarse que los individuos se encontraban insatisfechos con su trabajo, pero encuestas realizadas con esta finalidad demuestran que más de la mitad de ellos se encontraban satisfechos con la actividad que realizaban, y que fueron causas diferentes, como la de mejorar los ingresos o haberse quedado sin trabajo, lo que los llevó, en parte, a migrar a Monterrey.

Lejos de lo que pudiera pensarse, de que los individuos permanecieron gran tiempo, entre su desocupación o término de trabajo y la migración, es por el contrario, ya que más de la mitad viajó casi inmediatamente, y del resto, no tardó más de un mes en radicarse en la ciudad.

### 6. ALTERNATIVA DE DESTINO.

La mayoría de los migrantes al ser entrevistados manifiestan no haber considerado algún otro lugar de destino; es decir, su decisión fue concretamente la ciudad de Monterrey, y solamente un bajo por ciento tenía la alternativa de otro centro urbano.

Los centros urbanos considerados, fueron ciudades que tienen más o menos las mismas características que la ciudad de Monterrey, además de incluir algunos lugares en el extranjero.

Algunas de las razones por las que finalmente migraron a Monterrey fueron de trabajo, familiares y de amistades o como ciudad.

El conocimiento directo de la ciudad fue un elemento decisivo en la selección del lugar. Algunos de ellos ya habían efectuado uno o dos viajes cortos a la ciudad de Monterrey, y eso les eliminó el temor a viajar hacia algo desconocido.

## 7. PERMANENCIA EN EL LUGAR DE DESTINO.

Los migrantes al viajar a la ciudad, piensan en diferentes alternativas de permanencia, pero la mayormente aceptada es la de, concretamente, quedarse en ese lugar. Algunos otros viajan solamente con la idea de probar suerte y, según como les resulte, es la decisión final; otra parte, sólo viaja por un tiempo, para después regresar a su lugar de origen.

En esta permanencia debemos considerar lo correspondiente a la obtención o no, de un trabajo que los sostenga en su migración.

El grado de satisfacción de su forma de vida en Monterrey, es otra determinante sobre su permanencia en la ciudad, aunque es un tanto lógico pensar que aquellos que no se han encontrado satisfechos, ya hayan partido.

## 8. COOPERACION AL MIGRANTE.

La forma de cooperación o ayuda que reciben los migrantes es la de casa o comida, por lo general relacionada con la familia, ya que ésta auxilia en las necesidades básicas y más apremiantes del inmigrante, después de su llegada a la ciudad.

Otra forma de cooperación es la que se le brinda para encontrar trabajo, sobre todo en el caso de los solteros o primeros inmigrantes, los cuales tienen que llegar a ser la vanguardia del resto de la familia. Es común, que los ya establecidos en Monterrey, (solteros y primeros inmigrantes), no tengan suficientes ingresos, por lo que lo anterior, es importante el auxilio recibido.

El tratar de encontrarle vivienda a los que no encontraron acomodo con familiares, sin duda también es una cooperación definitiva, este apoyo es recibido por conocidos, amigos, etc.

## 9. COOPERACION DEL MIGRANTE.

El caso contrario a lo anterior, es cuando el migrante - una vez ya establecido, proporciona medios a los demás familiares para que se sostengan en el lugar de origen, o bien - viajen hacia la ciudad.

Otra forma es cuando uno de ellos llega a la ciudad a estudiar y, una vez que termina, consigue un trabajo, que le permite traer a otros familiares a que también estudien y luego trabajen, para después seguir la secuencia.

En el caso de la migración por secuencia la cooperación es alterna, ya que tanto ayudan los familiares al que va de vanguardia, como éste a los demás, cuando ya se encuentra ubicado.

## 10. LA VIVIENDA.

La población que al arribar a Monterrey vivieron con amigos o familiares, tentativamente resolvieron su problema, - mientras que los que no conocían a nadie se presentaron solos ante un nuevo medio.

Gran parte de las personas de origen agrícola, ya sean solteros o casados con familia, llegaron a residir a casa de familiares. Otra parte de ellos llegó a casas de asistencia, y otros más con las personas que los empleaban o bien en el lugar de trabajo.

Los lazos familiares y de amistad en la mayoría de los casos; fueron el atenuante en la consecución de vivienda durante el primer período de estancia en la ciudad.

Así mismo, la vivienda, por si sola ha originado otro - problema conjunto, que se ha dado por llamarle de precarismo o inestabilidad en la tendencia de la vivienda. Aún y cuando en la actualidad existen esfuerzos oficiales, particularmente y de los mismos migrantes por regular, programar y racionalizar este problema, consideramos que transcurrirá bastan-

te tiempo, antes de lograrlo. Pero todo esfuerzo es importante y necesario.

#### 11.- NEXOS CON EL LUGAR DE ORIGEN.

Una de las razones que aumenta la migración es la comunicación que existe entre los migrantes domiciliados, ya en la ciudad, y el resto de la familia o amistades que se encuentran aún en el lugar de origen.

Es muy alto el porcentaje de personas que mantienen -- gran comunicación, generalmente por escrito, con su lugar de origen, y esto, a fin de cuentas, es motivación para que los demás decidan efectuar también la migración. De esta forma la migración se considera un proceso ininterrumpido, que logra volcar grandes cantidades de población en los centros urbanos.

#### 12.- PROCESO DE MIGRACION (RECOPIACION).

- a) La migración en la ciudad de Monterrey, no ha sido producto de estos últimos años, sino por el contrario, ha mantenido una cadena ininterrumpida de viajantes cada vez mayor, desde hace aproximadamente tres décadas o más.
- b) La migración generalmente relaciona a toda una familia en su proceso o, en su caso, a un grupo de amistades cada uno con su familia; es decir, de esta forma la migración ha permanecido estable en su por ciento.
- c) Los migrantes dependen de aquellos que llegaron primeramente a establecerse en Monterrey, los cuales, a su vez, ayudan a los que vienen después.
- d) La migración tiene relación directa con el atractivo económico, industrial y comercial de la ciudad de Monterrey.

- e) La generalidad manifestó satisfacción del cambio efectuado, aunque debemos recordar que es lógico que los insatisfechos ya se fueron.
- f) Son muy pocos los que migran solos, ya que la mayoría viaja con familia.
- g) La adaptación no siempre es brusca dado a los familiares y amistades que conocen en el lugar de destino. Además -- de que la mayoría ya conocía al menos la ciudad.
- h) Las cooperaciones o ayudas las reciben de sus familiares o amigos, las cuales consisten generalmente, en casa, comida o compra del boleto de pasaje para su viaje.
- i) La vivienda en su primera etapa de tiempo es con otro familiar, y posteriormente buscan y logran una propia.

El proceso de migración está presentado en su forma más genérica pero más objetiva, y trata de incluir todos los aspectos que se presentan en su desarrollo.

#### 13. AREAS MARGINADAS.

La ciudad de Monterrey se ha caracterizado (como ya hemos visto) por tener un gran desarrollo industrial y económico, que por otro lado es una gran atracción para los migrantes de otros estados que por diferentes causas abandonan su lugar de origen.

Esta población migrante es atraída por la esperanza de progresar o superar su posición económica (principalmente) y considera que una gran ciudad como México, Monterrey o Guadaluajara, etc., le parece la expectativa de trabajo que tanto necesita. Esto hace que conjuntamente las ciudades tengan una gran explosión demográfica, que en el último de los casos, -- ese crecimiento tan repentino alcanza la planeación urbanística creada, llegando estas personas a asentarse en lugares que no les ofrecen un mínimo de servicios necesarios.